



「成長する人」として有意義な夏休みを

校長 木村 博

登校日 73 日間の 1 学期を終えました。授業はもちろんのこと、日々の係活動や生徒会活動、部活動、そして行事を通して、生徒の皆さんの活躍を観られて本当に幸せな気持ちでした。その中で、集団として大きく成長した 1 学期だったと思います。学校では、校内だけの学びではなく、外に出て学ぶ、または外部の講師の方から学ぶ機会を多くして、広い視野を持ち社会性を高めていけるように工夫をしてきました。さて、生徒の皆さん一人一人は成長を実感できたでしょうか。「成長する人」の特徴を挙げるなら、どんなことが考えられるでしょうか。私は、夢や目標を大事にして「前向きな考え」で行動する人、努力し挑戦し続ける「自分から行動」する人、失敗しても人や何かのせいにはしない「人に優しい素直」な人、の 3 つだと思っています。では、成長できない人は…この 3 つの反対を考えると、「自分なんてできっこない、無理」と言っただけで、自分に甘くて何事にも消極的、そして上手くいかないことは何かのせいにする…。いよいよ 34 日間の夏休みを迎えます。皆さんは、どちらの人として生活を送りますか？ぜひ、「しっかりと目標を持って努力しつつ、夏休みを楽しむ！」そんな生活であって欲しいと思います。「人は決めないと行動も努力もしない」。前向きな考えで「やる」と決めて目標をもち、自分から行動しましょう。そして、上手くいかなくても何かのせいにはしないで、しっかりと受けとめて次の目標に向かいましょう。そんな毎日を過ごせたなら、大きく成長した皆さんと 2 学期がスタートできる。そう考えるとワクワクしてきます。「なりたい自分＝夢や希望」を想像して、今できることを決めて行動する。自分で決めたことをコツコツと続けながら、命を大切に安全で素敵な夏休みになることを願っています。



岩船中 今後の部活動について

岩船中学校では、生徒数の減少を受け、今後の部活動について検討を重ねてきました。7 月 5 日には「部活動の在り方検討会議」を開催し、ご意見も伺ってまいりました。また、来年度から令和 7 年度末を目途に「休日の運動部活動の地域移行」を進める方針が国から打ち出されており、それに向けた対応も急務です。そこで、保護者に皆様には文書を配付したとおり、次の方針をもとに、今後の部活動運営を進めていくことにしました。生徒に「岩船中学校でも、様々な競技が続けられる」環境を提供できるようにするための判断です。

【部活動の設置について】

- ・現在ある部活動（バスケットボール、バレーボール、ソフトテニス、吹奏楽）を存続する。
- ・男子の個人競技の受け皿として、ソフトテニス部を男女の入部を可とする。

※今後しばらくはこの方針は変わりません。人数が少なく、大会等の参加要件に満たない場合でも、部活動の地域移行により、地域のスポーツ団体として大会参加できるよう環境を整えます。

【運動部活動の休日の地域移行に向けて】

- ・NPO 法人・希楽々を運営主体として、「地域移行に向けた検討会議」を立ち上げ、検討する。
- ・必要に応じて、同じ運営主体のもとで先行して取り組んでいる神林中学校と合同の会議を行う。
- ・すでに実施している「融合型部活動」の競技もあることから、準備のできた競技から移行を進める。合わせて、平日の部活動についても同様に進めていく。

※吹奏楽部については、現在のところ部活動の地域移行は考えていません。今後の動向に注視しながら対応していきます。

7/22 1学期終業式 代表生徒の「1学期を振り返って」

1年生代表 齋藤 丈

僕が1学期で振り返ることは2つあります。

一つ目は、定着テストのことです。中学生になってから初めてのテストで、ワークなどをして、自分なりに頑張りました。しかし、まだできることやもうちょっと頑張るところがあったので、2学期の夏休み明けにある定着テストで、自分ができなかったところをできるようにして、いい点を取れるように頑張っていきたいと考えています。また、僕が一番苦手な教科は数学です。数学のテストのときにしっかりと問題を見ていれば答えが合っていた部分が多々ありました。でも、「苦手だからどうせできない」などと、ネガティブな感情になって逃げ続けなくて、数学と向き合いながら、数学を少しでもできるようにしていきたいです。

二つ目は、部活のことについてです。僕は吹奏楽部に入部しましたが、音楽のことにに関する知識は全くありませんでした。でも、与えられた課題を一つ一つやったり、先輩たちにわからないことを教えてもらったりしました。そして、僕もコンクールに出させてもらえることになりましたが、使ったことのない楽器で演奏するのは、なかなか難しく、コツもいりました。でも、教えてられたことを身に付けながら工夫をして、頑張ってきました。コンクール本番当日は、緊張してどこかミスをしてしまうかもしれません。でも、ミスしたところをしっかりと立て直して、リラックスして演奏を先輩とすることができたらいいと思っています。

中学生になり、新しいことを体験する機会も増えてきました。ミスをしたり、上手くできなかつたりしたこともありました。けれど、周りの友達や先輩たちが支えてくださり、僕は頑張ることができました。2学期からも新しいことをすると思います。その時も、友達や先輩に頼ってしまうことがあるかもしれません。でも自分でできることも増やしていきたいと思っています。

2年生代表 工藤 爽

私が1学期がんばったことは、二つあります。

一つ目は、部活動です。元々3人という少ない人数で活動していましたが、3年生が引退し2人になりました。2人での部活動は、できることが限られていたり、準備や片付けなどのすべてのことを2人で協力してやらなくてはいけなかつたりするので、とても大変です。ですが、人数が少ない分ボールをさわる回数が多くなり、そのおかげで少しずつですがボールに追いつけるようになってきました。しっかり練習を続けてきてよかったです。夏休みも休まずがんばりたいです。そして、活動時間がいつもと比べて長いと思うので、熱中症に気をつけながら技術を高めたいと思います。

二つ目は、英語の定着テストです。1回目のテストは、家の都合で長い期間休んでしまい、ワークで勉強することしかできず、思うような点数をとることができませんでした。ですが、2回目のテストでは、しっかり先生の話聞き、30点近く上げることができてうれしかったです。しかし、家庭での学習を振り返ってみると、ほとんどの教科のワークがテストの前日になっても終わってなく、ほぼ一夜漬けでテストに臨んでしまったので、そこを直したいです。なので、夏休みは遊ぶことを優先にせず、勉強などのやるべきことを先に終わらせて、ゆっくり過ごせる夏休みにしたいと思います。

夏休みは、キャリア・スタート・ウィークがあります。私は、人とコミュニケーションをとることが苦手なので、相手の目を見てはっきりしゃべりたいです。そして、笑顔を忘れず従業員の方やお客さんと接したいと思います。

3年生代表 今井 龍太郎

私が1学期がんばったことは三つあります。

一つ目は勉強です。私は1学期、自分の苦手な英語と国語を毎日勉強しました。国語だと文章を書くことや〇〇動詞などを覚えることが苦手なので、ワークやもらったプリントなどをノートに書いて、毎日苦手をなくそうと努力しました。英語も文章や単語、文法を覚えたり、書いたりすることが苦手で、毎日ワークや新研究、宿題などで覚えたり、書いたりできるように頑張っています。その成果もあり、今回のテストではどちらも今までの点数より上がって嬉しかったです。

二つ目は生活についてです。私は2年生までは夜遅くまで起きていたのですが、3年生になってからは早寝早起きに気を付けるようにしました。慣れてくると、朝も前よりスッキリ目が覚めるようになりました。これからも早寝早起きに気を付けていきたいです。

三つ目は運動です。まずは下越大会に向けて、仲間と協力しながら部活動を最後までやり遂げることができました。引退後は、運動する機会が減りました。ですが、1学期の間、できるだけ外に出るようにして、部活が無くなった分の運動を補えるように頑張りました。

夏休みに頑張ることは勉強です。私は1年生のころから、夏休みの宿題だけやって、あとは何もしないという生活でしたが、3年生の夏休みは、宿題だけでなく、自分の苦手な教科のワークや新研究を使った受験勉強を頑張ります。苦手なところやあいまいなところを、少しでもなくせるようにしたいです。

皆さん、1学期の行事や委員会活動はどうだったでしょうか。1学期は、生徒会入会式やチャレンジウォーク、生徒総会、さわやかSDなどのたくさんの行事や委員会活動がありました。

チャレンジウォークは、学年関係なく交流することができ、途中で体調を崩す人はいなく、全員でゴールすることができました。

生徒総会では、全校で生徒会活動のことについて考えることができました。学級討議で、各委員会の改善すべき点を話し合い、生徒総会で各専門委員長と質問者が充実した意見交流をすることができました。

さわやかSDでは、各委員会がアイデアあふれる活動を行ってくれました。ありがとうございました。先日のアンケートで本部には、「あいさつハイタッチが楽しかった」や「あいさつが良くなった」などの意見もありましたが、「活動が終わったらあいさつが悪くなった」などの意見もありました。その通りだと思います。なので、それを受けて、2学期は日常的なあいさつ活動を重点的にしていきたいと思っています。2学期は、3本柱の一つ「いつでもしっかりあいさつできる岩中」を特に心がけていきましょう。

明日からは夏休みです。1、2年生は部活動もありますし、3年生は体育祭の活動や学習会もあります。充実した夏休みにしましょう。そして、2学期に元気に再会しましょう。

人権講演会（6/29）、メディア講演会（7/8）で自分の生活を振り返る



村上市人権擁護委員の皆さんをお招きして、人権講演会を行いました。人権擁護委員の役割等を説明していただいた後、DVDを視聴して、その内容について考える形で講演が進みました。DVDの内容は、「respect others（リスペクト アザーズ）」。「他の人を尊敬しよう」というアメリカの教えに使う言葉に関する内容でした。真剣に考える生徒の様子を見ながら、たくさんある人権問題を自分の事として捉え、考え、行動する。そんな人に成長してもらいたい、と強く思いました。

【生徒の感想】

- リスペクトアザーズは今日初めて知り、改めて相手を尊重することは大切だと思った。また、学校では自分から進んで発表する人が少ないので、自分から行動を起こしたいと思った。
- DVDを見て、人権問題を解決していくには一人一人の考えを変えて、他の人を尊重して、個性を否定しないようにするのがよいとわかりました。
- 人権問題は身近にあることがわかり、個人を尊重することが大切だと思いました。そして、いじめをやめなさいと言うよりも、「他人を尊重しよう」の方が気持ちも楽になるなと思いました。

メディア講演会では、上越教育大学の先生を講師にお招きしました。ゲームやデジタル機器との「上手な付き合い方」を考えるが講演のテーマです。事前に、生徒へのアンケートを実施して、その結果をもとにした講演でした。岩船中生徒のゲーム等を使用している時間は、他の学校に比べると長いそうです…。なぜ、ゲームやスマホにはまるのか？ゲーム依存やスマホ依存ってどんな状態なのか？依存になるとどんなことが起こるのか？それぞれが、知ったこと、考えたことをこれからの生活に活かして欲しいと思います。

【生徒の感想】

- 欠点が多いので、使いすぎないようにしたい。
- デメリットの方が倍あって、悪い影響を受けないようにしていきたい。
- 依存症は関係ないと思っていたが、身近なものに感じた。
- とにかく、やり過ぎにだけは注意をしないといけない。
- 依存になってしまったら、自分の体や生活に影響が出るので気をつけたい。



各学年でも、外部の講師をお招きした様々な学びが！！

【1年生 7/4(月) 交通安全教室】

村上警察署の交通課と市役所の生活課の方から講師を務めてもらいました。内容は、自転車についての交通安全です。県内中学生の昨年の交通事故によるケガの件数は、42件。そのうち15件が自転車運転中の事故だそうです。岩船中学校は、全員が徒歩通学です。自転車の交通マナーを指導する場面は少ないため、今回の交通安全教室を依頼しました。具体的な事故の事例などをDVDでも学びました。新潟県でも、10/1から自転車損害賠償責任保険等への加入が義務化されます。ぜひご家庭でも話題にしてください、今回の学びを生かして、安全に自転車に乗ってほしいと思います。



【2年生 7/15(金) ふるさと講座】

7/26～28に行う職場体験(キャリア・スタート・ウィーク)を前に、「地元で働く人との交流を通して、職業に関する興味・関心を深め、働く意義について考える」ことを目的に実施しました。郵便局で勤務されて退職された方からは、どんな職場でも「コミュニケーション」をとる力が大事、目標を持って仕事に取り組む自分の姿から「信頼を得る」こと、など自身のキャリアの中で得たことをメッセージとして伝えていただきました。岩船港鮮魚センターの方からは、「お魚の活を想像し、お魚で人と社会をシェアしたい」をテーマに、鮮魚センターの仕事内容や鮮魚センターが考える社会的な役割、何を目標として会社を続けているのか、などをお話いただきました。目指すことを実現するためには「よいチームになること」、よいチームとは何かを生徒たちも考えました。講演の最後には、一人一人に素敵な本のプレゼントもいただきました。講師の方々の話を聞いて、自分の地域の中にこんなにも仕事に情熱をもち頑張っている人たちがいる。そして自分は・・・と考える素晴らしい時間になったと思います。学んだことを糧に、意欲を持って職場体験に臨んで欲しいと思います。



【生徒の感想】

- ・心に残ったのは「信頼」です。人と関わりを持つときは、信頼が大切だと思いました。他にも会社の仕組みやコミュニケーションなど将来に関わるお話をしてくださりありがとうございました。
- ・どんな職場もコミュニケーションや信頼関係が大切だとわかりました。職場体験でこのことを意識して頑張り、一つ一つのことに目標を持ち、達成して自信にしていきたいと思いました。
- ・感染症や地震などで大変なことがあっても、お客さんのために様々なことを考えている姿はかっこいいと思いました。私もそんな大人になりたいと思いました。
- ・よいチームとなること、一人一人が変わっていくことが大切だとわかりました。また、大人になっても素直であるために、今から素直に相手の意見を聞けるようにしていきたいです。

【3年生 7/13(水) 租税教室、7/15(金) 中学生就職ガイダンス】

租税教室では、会計事務所から3名の講師(税理士さん)をお招きしました。当日の朝、「税金の話は？」と聞くと、生徒の皆さんは、「難しそうだな」という感想でした。しかし、具体的に分かりやすく話をしていただき、「税金は難しいことではなく、身近で大切なこと」であることがわかったのではないのでしょうか。納税者として、今のうちに自覚し、そして知識として知っておくべきことがあります。広い視野を持った人へと成長してほしいと思います。



中学生就職ガイダンスは、厚生労働省委託事業として行っている事業にハローワークを通して申し込んで実現した貴重な時間となりました。キャリアコンサルタントや産業カウンセラーの資格をお持ちの講師の方を遠く仙台からお招きしました。

Lesson 1の「マナーを身につける」では、「相手を見てお辞儀をする」「相手に敬意を示すこと」を意識しただけで、3年生の立ち姿とお辞儀が変わりました。Lesson 2「はたらく」を知る、Lesson 3「自分」を知る、と講座が続く中で、どんな職業があるのか？自分は何が得意なのか？将来こうなったらいいなと思うことは？など、将来にとって役立つ情報や体験の詰まった2時間になりました。春から「自分の夢や希望を実現する」ことを話しています。ぜひそのために生かして欲しいと思います。



【就職ガイダンスの感想】

- ・マナーのレッスンなど、自分の事について考えるためにとっても参考になりました。
- ・自分の将来について、深く考えることができました。将来のことを考えると上手くやっていけるか不安だったけど、少し楽な気持ちになりました。
- ・今まで知らなかった情報をたくさん知ることができました。O-NET（約500の職業情報を掲載しているサイト）を使って、これからは役立てていこうと思いました。

今年は、学年PTA活動が無事に実施できました！



3学年の「高校説明会」に続き、1学年PTA、2学年PTAでも学年行事を行いました。1学年PTAでは、7/1（金）に総合型スポーツクラブ「ウェルネスむらかみ」から講師をお招きし、ユニホッケーを親子で行いました。2学年PTAでは、7/12（火）にバドミントンを行いました。どちらも白熱した試合が見られ、親子でいい汗をかくことができたのではないで

しょうか（学年部以外の職員も参加させてもらい、いい汗をかきました）。企画・準備をしていただいた役員の皆様、本当にありがとうございました。



体育祭に向け、活動が始まりました！

今年度の体育祭は、9/10（土）に行います。6/30（木）には、臨時の生徒朝会で軍団の組合せと色決めを行いました。各学年が、A・Bに分かれ、くじ引きで縦割りの軍団を作りました。その後、3年生の団長が軍の色の紙が入った風船を割り、「紅軍」「蒼軍」の色を決定しました。少ない人数ですが、強い団結を示していきます。



うちわを寄贈していただきました！

7/19（火）に、株式会社 山木組 様から、アルビレックス新潟、そして、村上市スペシャルアンバサダーの本間至恩選手を応援するオリジナルうちわを寄贈していただきました。山木組様は、市内の学校等への地域貢献活動にも力を入れている企業で、岩船中でも校地の整備をしていただくななど大変お世話になっています。本当にありがとうございます。



いよいよ夏休み。様々な活躍に期待しています。

7/23(土)～8/25(木)まで、34日間の夏休みが始まります。何よりも命を大切に、健康的で安全な生活を送って欲しいと思います。休み中にコンクールや大会等に参加する皆さんを紹介します。

【下越地区吹奏楽コンクール】7/23(土)14:46 演奏予定 新潟テルサ

部員10名の編成で『明日へ吹く風』を演奏します。7/19(火)には、激励会を行いました。4月から始めた1年生を含め、部員一人一人が本当に上手になりました。コンクールでの演奏曲は、さわやかで壮大な気持ちになれる曲です。音楽は人を動かす力を持っています。心一つにするために、「自分たちはどんな演奏を目指しているのか」をもう一度確認し合い、コンクール当日には、勇気をもって思い切り演奏してくれることを願っています。



【村上市中学生広島平和記念式典派遣事業】8/5(金)～7日(日) 生徒会長 熊倉 素晴さん

村上市では、市町村合併から10年を記念して、平成30年度から「若い世代の人たちに戦争の悲惨さや平和の尊さを考えてもらうこと」を目的に派遣事業を始めました。岩船中学校の代表として、生徒会長の熊倉素晴さんが参加する予定になっています。広島「原爆の子の像」に千羽鶴を奉納しようと市内各中学校に呼びかけて、一人1羽の折り鶴を折ってもらいました。岩船中に集まった鶴に一羽ずつ糸を通してつなぐ作業を生徒会執行部が行ってくれています。学びの多い3日間を過ごし、2学期には、学んだことを全校生徒に発表してもらいたいと思います。



この他にも、

【村上・岩船地区少年の主張大会】8/18(木) 村上市教育情報センター

学校代表 3年 渡邊 楓夕さん

【第16回 全国中学生少林寺拳法大会】8/12(金)、13(土) 神奈川県秋葉台文化体育館

組演武、団体演武 出場 1年 岩崎 衣千香さん

皆さんの活躍に期待します。

8月(夏休み)の主な予定

7/23(土) 下越地区吹奏楽コンクール(新潟テルサ)
7/25(月)～27(水) 期末保護者会
7/26(火)～28(木) 2年生キャリア・スタート・ウィーク(職場体験)
7/27(水) 新発田農業高校体験入学
7/28(木) 中条高校体験入学
8/1(月)～5(金) 3年生学習会(AM)

8/5(金) 預り金引落日
5(金)～7(日) 中学生広島平和記念式典派遣事業
10(水)～17(水) 諸活動停止
18(木) 村上・岩船地区少年の主張大会
22(火)～25(木) 体育祭準備活動
25(木) 3年生単元別テスト
26(金) 2学期始業式、給食開始、部活なし



【連絡】・野球部の活動が終了したことに伴い、顧問をしていた 小田 駿介 先生は、夏休みからバスケットボール部を担当し、引き続き複数顧問で運営していきます。

・夏季休業中の平日17:00以降や休日・祝日、閉庁日(8/12～16)の学校への連絡は、村上市教育委員会(72-6882)へお願いします。